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Приволжская правда

В Чердаклах прошел муниципальный 
этап регионального форума 

с таким названием

#чтонетак

Федеральный проект  
« #чтонетак» реализует  
Общественная палата РФ. 

Активно включилась в эту 
важную работу и региональная 
Общественная палата.

В рамках проекта 9 февраля 
в Ульяновске прошли круглые 
столы,  на которых обсуждали 

взаимодействие гражданского 
общества и власти. В их работе 
принял участие секретарь Об-
щественной палаты РФ Валерий 
Фадеев. Он так обозначил цель 
проекта: «Максимальное сбли-
жение граждан и власти».

Исходя из этого, в настоящее 
время областная Обществен-
ная палата проводит выездные 
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Эссе о проблемах здорового образа 
жизни с лирическими отступлениями

Право без правил

Член Общественной 
палаты РФ 
от Ульяновской области 
Елена Истягина-Елисеева

Выборы прошли своим 
чередом, и политическая 
жизнь постепенно воз-
вращается в обычное рус-
ло. За рубежом опять об-
суждают коварные планы 
русских по захвату мира.  

Мы же меланхолично ждем 
новой серии бесконечного по-
литического сериала про то, как 
спецназовцы из России избили 
балалайкой очередную жертву 
где-нибудь в Лондоне. Думаю, 
уважаемые читатели, в одной из 
будущих статей стоит уделить 
время существующим стереоти-
пам в отношении наших страны 
и народа.

По моему опыту общения с 
иностранцами, русских обычно 
представляют этакими угрюмы-
ми силачами. Что само по себе 
всегда меня удивляло: ну ладно, 
привычки улыбаться по поводу и 
без за нашими людьми действи-
тельно не водится. Но считать 
нас какими-то особенными здо-
ровяками? Лестно, конечно. Но  
несколько неоправданно.

Несмотря на то, что за послед-
ние 100 лет россияне подросли 
— женщины примерно на 11,5 
см, мужчины примерно на 9,5 
см, мы – не самая рослая нация. 
Средний рост наших дам при-
мерно 165 см, а мужчин – 176 см. 
Даже наши ближайшие соседи 
— белорусы и украинцы — по 
данным Всемирной Организации 
Здравоохранения (ВОЗ), немного 
выше. В качественном отношении 
тоже не все однозначно. Организа-
ция объединенных наций (ООН) 

раз в несколько лет проводит 
глобальное исследование по мно-
жеству показателей — изучает 
долголетие населения и уровень 
жизни. В итоге формируется 
индекс человеческого развития 
и выстраивается рейтинг из 188 
участвующих в проекте стран. В 
2016 году Россия занимала в нем 
49 место (на первом — Норвегия, 
США — в десятке). 

К сожалению, стоит признать, 
что особенно здоровым и силь-
ным современное поколение 
россиян не назовешь. Я это остро 
ощущаю, когда вижу, как моя 
любимая бабушка в 90 лет скачет 
по огороду с двумя полноразмер-
ными ведрами воды. И ведь не 
сказать, что это крестьянская 
привычка — работала-то она 
директором школы. Я на такие 
подвиги способна крайне редко 
и с обязательной последующей 
длительной физической и психо-
логической реабилитацией. Как 
сказали бы социологи: «Качество 
человеческого капитала нынче 
не то».

Видимо, поэтому одна из глав-
ных задач на ближайшие 5-6 лет 
для всех «социальных» ведомств 
— Минздрава, Минобрнауки, 
Минспорта и других — улуч-
шить качество жизни и «качество 
граждан». Практически каждый 
их стратегический документ за 
последние несколько месяцев 

содержал формулировки: «здо-
ровьесбережение», «здоровый 
образ жизни». Здоровью и здо-
ровому образу жизни уделяется 
повышенное внимание со всех 
сторон — государство настой-
чиво возрождает комплекс ГТО, 
увеличивает количество занятий 
физкультурой в школах и вузах. С 
экранов телевизоров постоянно 
пропагандируют «моду на спорт 
для всех». Граждан «вовлекают 
в здоровый образ жизни и регу-
лярные занятия физкультурой». 
В Министерстве спорта даже 
показатель такой есть. Кста-
ти, по официальной статистике 
Минспорта России количество 
граждан, систематически занима-
ющихся физкультурной, должно 
вырасти к 2020 году до 40% всего 
населения.

Активный информационный 
фон, с одной стороны, стиму-
лирует нас задуматься о походе 
в спортзал. С другой стороны, 
взрывными темпами растет биз-
нес «на здоровье». Сегодня чи-
новникам ясно, что «обеспечить 
бесплатной физкультурой» всех 
граждан на должном уровне не 
получится — бюджетные ресур-
сы регионов такую благую цель 
просто не потянут.

В среднем на одного жителя 
(простого жителя, не спортсмена) 
в России по статье «физическая 
культура» в регионах тратится 2 
881 рубль в год. Однако ряд субъ-
ектов финансируют спорт явно 
по остаточному принципу. На-
пример, Брянская и Саратовская 
области, Кабардино-Балкарская 
Республика и Республика Алтай 
в среднем тратят на физическую 
культуру для своего жителя около 
500 рублей в год.

Лидерами являются Ямало-Не-
нецкий автономный округ и Са-
халинская область — около 13 000 
рублей на одного человека. При 
этом закономерности по расхо-
дам и численности населения нет 
никакой, по крайней мере, не уда-
лось ее выявить. Москва — 4 500, 
Санкт-Петербург — 3 200, Чечня 
— 2 100, Татарстан — 6 800, Улья-
новская область — 2 500 рублей.

Поэтому массовая физкультура 

последние несколько лет активно 
смещается в коммерческий сек-
тор: открываются новые частные 
спортивные секции, танцевальные 
студии, фитнес-клубы. Один из 
ведущих аналитиков фитнес-ин-
дустрии Тимур Беставишвили 
считает, что в России на 2016 год 
существовало около 7 000 клубов, 
а сейчас и того больше. Поскольку 
в регионах наблюдается бум созда-
ния новых проектов. Возможно, 
в 2018 году мы сможем говорить 
о 10 000 клубов. И их количество 
будет расти. Хорошо ли это? Вроде 
бы да, но почти каждую неде-
лю случаются какие-то громкие 
случаи травм и несчастий в фит-
нес-клубах и спортивных секциях. 
Возмущенная общественность 
требует разобраться и  озадачи-
вается вопросом: «Кто виноват?» 
И тут мы подходим к парадоксу: 
действующее законодательство не 
содержит регулирование деятель-
ности коммерческих организаций, 
оказывающих физкультурно-оз-
доровительные и спортивные 
услуги.

То есть, нет официальных, зако-
нодательно закрепленных законов 
о том, кем и как оказываются эти 
самые физкультурно-спортивные 
услуги, например, в фитнес-клу-
бах. Профессиональные требова-
ния, действующие в отрасли, на 
коммерческий сектор массового 
спорта не распространяются. 
Сегодня это приводит к тому, что 
любой человек может зарегистри-
ровать ООО или ИП и «продавать 
здоровый образ жизни». Поэтому 
и множатся некомпетентность и 
травматизм, а также «авторские 
методики» различных сект, эзоте-
рических или духовных практик, 
не укрепляющие, а разрушающие 
здоровье. Проблема усугубляется 
еще и тем, что нет требований к 
персоналу. Собственно, и профес-
сии такой — специалист по фит-
несу — нет. А сами фитнес-клубы 
предъявляют к соискателям при 
приеме на работу подчас просто 
нелепые требования: 

а) он должен быть дисциплини-
рован, честен и порядочен;

б) физически и морально здоров;
в) компетентен и хорошо про-

фессионально подготовлен;
г) креативен и обучаем;
д) хотел бы работать в фитнесе.
Серьезно? А ведь эти «мораль-

но-здоровые люди» работают 
со здоровьем взрослых и детей. 
Почему-то немыслимо пойти к 
врачу без медицинского образо-
вания, не важно в частную или 
государственную поликлинику. 
А вот отдать себя и свое здоровье 
в руки человека, закончившего 
краткосрочные курсы безвестной 
конторы «Рога и копыта» наши 
граждане вполне допускают. Мы 
с моим коллегой из Обществен-
ной палаты Ульяновской области 
Николаем Цукановым подняли 
эту тему в прошлом году сначала 
в августе в Ульяновске, потом в 
декабре в Москве. Пригласили: 
представителей Минспорта, Мин-
труда, депутатов из профильного 
Комитета Госдумы, отраслевых 
профессионалов, работодателей и 
экспертов спорта и фитнес-инду-
стрии. Впервые столь полно пред-
ставленное сообщество обсуждало 
вопрос: «Что делать, как развивать 
массовый спорт качественно и при 
этом без коррупционных регуля-
тивов?»

Очевидно, что надо законода-
тельно утвердить статус фитне-
са — определить, что это явле-
ние включает и каким законам 
Российской Федерации должно 
подчиняться. Следующий шаг  
— ввести профессию и профес-
сиональные стандарты. 2 апреля 
начинает работать Экспертная 
комиссия при Государственной 
Думе и Общественной палате 
Российской Федерации, которая 
решит вышеозначенные вопро-
сы. К ноябрю 2018 года надеюсь 
представить вашему суждению 
готовые к принятию Госдумой 
изменения в законодательство, а 
также проект профессиональных 
стандартов для фитнеса.

Уважаемые читатели, пишите о 
своем опыте, проблемах здорового 
образа жизни и своих предло-
жениях в редакцию или на мою 
страницу в Фейсбуке. Граждан-
ское общество необходимо для 
того, чтобы сообща решать такого 
рода задачи.

совещания с участием предста-
вителей общественности непо-
средственно в муниципальных 
образованиях.

Такое мероприятие недавно 
было проведено в зале заседаний 
администрации района, на кото-
ром присутствовали представите-
ли  общественности  Чердаклин-
ского  и Старомайнского райо-
нов. Говорили о тех проблемах, 
которые волнуют жителей этих 
муниципальных образований.

Директор плодопитомника «Бе-
лоярский», староста села Вислая 
Дубрава Виктор Миндеров под-
нял давнишнюю проблему гази-
фикации этого населенного пун-
кта.  Еще в прошлом веке, когда 
электроэнергия была достаточно 
дешевой, сельчане, не без помощи 
Виктора Степановича, установили 
в домах электроотопление. 

Когда газифицировали  район, 
были планы подвести «голубое 
топливо» и в Вислую Дубраву. Но 
потом что-то пошло не так, и эта 
тема была отодвинута «на потом». 
Теперь же, когда электроэнер-
гия  подорожала, отапливать ей 
жилые дома стало накладно для 
семейного бюджета.

Виктор Миндеров  считает, 
что газификация населенного 
пункта сделает его привлекатель-
ным: появится немало желающих 
обосноваться на ПМЖ с видом 

на Волгу, с интересной  истори-
ей, уходящей в глубь веков, и 
красивой природой; не обойдут 
стороной и инвесторы, благо, что 
такой плодопитомник единствен-
ный в области, а за продукцией  
приезжают не только из других 
регионов, но из стран ближнего 
зарубежья.

Руководитель ООО «Золотой 
теленок», староста села Ураз-
гильдино  Аняс Гареев высказал 
озабоченность по поводу того, 
что местная школа, носившая имя  
уважаемого  в районе человека Ри-
ната Гареева, после того как стала 
филиалом Андреевской средней 
школы имени Николая Благова, 
потеряла свою идентичность, 
и предложил районной власти 
найти возможность решить эту 
проблему.

Общественный представитель 
уполномоченного по правам че-
ловека в нашем районе Радик 
Фомин поднял вопрос, который 
волнуем жителей райцентра, - 
строительство физкультурно-оз-
доровительного комплекса. В на-
стоящее время выбрано место под 
возведение этого объекта (рядом с 
Управлением пенсионного фонда), 
подготовлена проектно-сметная 
документация. Однако возникли 
проблемы с экспертизой проекта. 
Поэтому Радик Иванович  по-
просил Александра Викторовича 

помочь в разрешении возникшей 
ситуации.

  Еще одна проблема - она каса-
ется не только нашего района, но 
и других муниципальных образо-
ваний региона - водоснабжение. И 
если по ремонту водопроводных 
сетей, установке водонапорных 
башен в районе в последние годы 
сделано немало, то качество питье-
вой воды в некоторых населен-
ных пунктах оставляет желать 
лучшего. В этой связи, как отме-
тил  руководитель региональной 
Общественной палаты, рассма-
триваются несколько вариантов 
решения этого вопроса вплоть 
до включения близлежащих к 
городу населенных пунктов в сеть 
водоснабжения  от Архангельско-
го водозабора.

«Наша задача – разобраться в 
тех вопросах, которые  нам по 
различным каналам транслиру-
ют жители региона, причем не 
просто обсудить, но и добиться 
понимания того, как их решать. 
Каждая из проблем, что были 
озвучены на этом совещании 
представителями как Чердаклин-
ского, так и Старомайнского 
районов, найдут  отражение в 
Гражданском послании, подготов-
кой  которого в настоящее время 
занимается Общественная палата 
области», - сказал,  завершая сове-
щание, Александр Чепухин.


